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Stenographischer Gericht
der

sechsten Stfoutifl hi’-s krainischen Gmiötnflcs
zu Laibach am 4. December 1866.

Anwesende: V o r s i t z e n d e r :  C a r l  v. W u r z b a c h ,  Landeshaup tm ann  in K ra m . —  A ls  V e r t r e t e r  d e r  k. k. 
R e g i e r u n g :  S e .  Ercellenz F re iherr  v. B a c h ,  k. k. S t a t t h a l t e r ;  LandeSrath R o t h .  —  Sämmtliche M itg l ieder  mit 
A usnahm e S r .  fürstbischöflichen G nad en  D r .  W i d m e t ,  dann  der H e rren  Abgeordneten: B a ro n  A p f a l t r e r u ,  
S e .  Ercellenz G r a f  v. A u e r s p e r g ,  v.  L a n g e r ,  O b r e s a ,  R o S m a n ,  Dr .  S k e d l . —  S c h r i f t f ü h r e r :  
G u t tm an .

Tagesordnung: 1. Bericht des Finanzausschusses über das Prälim inarc des Grundentlastungssondes pro 1867. —  2. Bericht des
Finanzausschusses über das Prälim inare des DomestikalfondeS pro 18(>7. — 3. Antrag des Finanzausschusses wegen Bewilligung einer 
Unterstützung aus dem Landessonde für die durch den Brand in Straüise Beschädigten. — 4. Bericht des Finanzausschusses über 
die Herabsetzung der BerpffegSgebühr in der hiesigen Zwangsarbeitsanstalt. — 5. Bericht des Finanzausschusses über die G ehalts
erhöhung für die Beam ten der Zwangsarbeitsanstalt. — 6. Antrag des LandeSauSschusses auf Gewährung einer Gnadengabe für die 
Witwe des D r. Franz Skedl und deren Töchter. — 7. Antrag des Landesausschusses auf Erhöhung der Entlohnung für die Mütter 
der Vorimpflinge und Aenderung des stabilen Jnipfplanes.

Seginn drr Sitzung 10 Uhr 30 Minuten.

- —  > » o o g g o o o

P r ä s id e n t :

Ich  konstatire die Beschlußfähigkeit des hohen H a u 
ses und ich eröffne die S itzung. D e r  H e r r  Schrif tführer 
werden eingeladen das  letzte Sitzungsprotokoll zu verlesen. 
(Schrif t führer S ve tec  liest dasselbe. Nach der Verlesung.) 
I s t  e tw as  gegen die Fassung des Protokolles zu e r in n e rn ? 
(Nach einer P a u s e . )  W e n n  nicht, so erkläre ich es a l s  
vom hohen H ause genehmiget.

Ich  habe dein hohen H ause folgende M it the i lungen  
zu machen:

S e .  Ercellenz der kaiserliche H e r r  S ta t th a l t e r  hat 
folgende Zuschrift an  das  P räs id ium  des hohen H a n fe s  
gerichtet ( l i e s t ) :

„ D a s  k. k. M inis ter ium  für H ande l  und V olks
w ir t sc h a f t  hat mit E r laß  vom 16. November l. I .  
Z .  1 7 7 5 0  mir das  beifolgende E re m p la r  einer vom 
Conzepts - Adjunkten A rthur  Freiherr von Hohenbruck, 
veröffentlichten Schr if t  unter dem T i te l :  „ D ie  Land
tage nnd die Landwirthschast", in welcher eine Z usam 
menstellung der Verhandlungen über laudwirthschastliche 
F ragen  in der vierten (1 8 6 5 .  n. 1 8 66 .)  Session der öster
reichischen Landtage enthalten ist, m it der Aufforderung 
übersendet, au f  diese Arbeit die LaudeSvertretnug au f
merksam zu machen.

Em pfangen  S i e  u. s. w ."
VI. S itzu n g .

Ic h  werde diese B roschü re , die mir nur in einem 
E rem plare  zngekommen ist, zum Gebrauche der H erren  
Abgeordneten in unserem Eonserenzsaale niederlegen lassen. 
Ic h  bitte hievon Kenntn iß  zu nehmen.

Ic h  habe heute aus die Tische der H erren  Abge
ordneten folgende V orlagen  vertheilen lassen: 1. Bericht
des Finanzausschusses über daö P rä l im in a re  des Landes- 
fondeS und der einschlägigen Snbsonde dcS Kranken-, 
G e b ä r -, F inde l- ,  J rrenhanseS  und der Zw angSarbei tS -  
anstalt  für daö V e rw a l tu n g s jah r  1 8 6 7 ;  2 . Bericht des 
zur P rü fu n g  dcS Rechenschaftsberichtes über die G e -  
schäftSthätigkeit des LaudeSauSschusseö des H erzog thnm s 
K ra m  während der Periode vom 16. F ebrua r  b is  Ende 
Oktober 18 66  bestellten Ausschusses.

ES  sind mir vor der S itzung folgende 4  Peti t ionen  
überreicht w o r d e n :

D urch  den LandeSauSfchnß die P e t i t i o n  der O r t 
schaft B reg  nnd P a k n ,  gehörig zur P f a r r e  F ran zdo r f ,  
bis nun  einverleibt mit der Gemeinde P re ss e r ,  um  E i n 
verleibung mit der Gemeinde Franzdorf.

W ird  dem Petitionsanöschusse zugewieseu.
D urch den L andesausschuß : „B o ro v n iS k a  oböina 

p ro s i z a  b lag o v o ljn o  p o rn o ö , d a  se  j i  do  zd a j b re z  
v z ro k a  o d recen ili se jm ov , dovoli im e ti t r i  se jm e  v sak o  
le to  z a  Zivino in  b la g o “ . E s  ist dies eine P e t i t io n ,

l



70 V o r l e s u n g  v o n  ‘P e t i t i o n e n .  —  B e r ic h t  d e s  g in n n ia u e f d j u f f e e  ü b e r  d a s  P r ä l i m i n a r e  b e i  G r u n d e n t la i lu n g S f o n d e «  f ü r  d a s  J a h r  1 8 6 7 .

welche an  den hohen Landtag n u r  dahin geht,  bei der 
hohen R egierung fürwortlich für die B ew ill igung dieser 
M ärk te  einzuschreiten, kann daher angenommen werden 
und wird dem PetirionSansschusse zngewiesen.

D ie  Gemeinde Wcimtz bittet den frühem  B ü rg e r 
meister B a r th e lm ä  Blinz zur Rechnunglegung zu ver
halten. (Heiterkeit.) Diese P e t i t i o n ,  die der H e r r  Abg. 
J o h a n n  Kapelle eingebracht, wird dem Petitionsansschuffe 
zugewiesen.

D ie  Gemeinde Weinitz bittet die Hutweideverthei- 
lung  zu veranlassen. Diese P e t i t io n  überreicht durch den 
H e r rn  Abg. Kapelle, wird ebenfalls dem Peti t ionSauS- 
schusse zugewiesen.

W e n n  die H erren  Nichts einzuwenden haben, so ist 
mein A n t r a g ,  daß diese 4  Pe ti t ionen  dem P e t i t io u S a u s -  
schusse zugewiesen werden, vom h. Hause genehmiget.

D e r  H e r r  Abg. A nton  R o ö m a n  hat beim P r ä s i 
dium um einen 3tägigen Urlaub angesucht; derselbe wurde 
ihm bewilliget.

W i r  kommen nun  zu unserer heutigen T ageso rd n u ng .
D e r  erste Gegenstand ist: Bericht des F in a n z a u s 

schusses über das  P rä l im in a re  deS G runden tlastungsfon- 
des für das  J a h r  1867.

Ic h  bitte, H e r r  B erich ters ta tter!

Berichterstatter Landeshauptmann - S te l lv er 
treter D r .  S u p p an  ( l i e s t ) :

„ H o h e r  L a n d t a g !
D e r  mit der P r ü f u n g  und Antragstellung bezüglich

des Voranschlages des GrundeutlastuugSfondeS für das
J a h r  1867  betraute Finanzausschuß beantragt die einzel
nen Rubriken  deS Erfordernisses und der Bedeckung, wie 
solche unten angesetzt erscheinen, fest zu stellen, und be
hält sich v o r ,  die einzelnen Posit ionen durch seinen B e 
richterstatter n ö t i g e n f a l l s  mündlich motiviren zu lassen.

I n  Betreff der Bedeckung wird hervorgehoben, daß 
er den pro 1 8 6 6  bestandenen 25  % Zuschlag zur V e r 
zehrungssteuer vom W ein e ,  W ein  - mit) Obstmoste, dann 
vom Fleische für das  J a h r  1867 a u f  10 % herabzusetzen 
beantrage.

Nachdem nämlich, wie der hohe Landtag dies be
re its  anS dem Rechenschaftsberichte entnommen h a t ,  das
hohe k. k. Finanzministerium erklärt h a t ,  daß die, dem
G . (S. Fonde bewilligten unverzinslichen Staatsvorschüsse 
nicht zur E in ha l tu ng  des BrdcckungsplancS für das  Lan- 
d esd ri t tc l , sondern nu r  zur Deckung der anderweitigen je
weiligen Abgänge bestimmt feien, so erscheint die E in h a l 
tung des BedeckungSplaneS ohnedies unmöglich, da daS 
Land hicfür im J a h r e  1867 die S u m m e  von 4 5 9 .7 1 0  fl. 
aufbringeu  m ü ß te , welche Leistung feine K räfte  weit über
steigen würde.

A n s  diesem G rnnde  mußte m an  sich darauf  be
schränken, für die Deckung des laufenden B edarfes  zu 
sorgen, wozu ein 10 % Zuschlag zur Verzehrungssteuer 
genügt.

Z u  dieser Herabsetzung mnßle sich der F in a n z a u s 
schuß um so mehr entschließen, a l s  der Finanzansichuß 
ohnedies für die Bedürfnisse deS LandeSfondeö eine 10 % 
Umlage zur Verzehrungssteuer zu beantragen genöthiget 
i s t , und a l s  nach einer ihm milgetheil ten, an  den Lan- 
deSanöfchnß gerichteten Note der hiesigen k. k. F inanz- 
direktion der Höhe dieses 25  % Zuschlages das S inken  
des Verzehrungssteuerertrages und die bedeutende Erschwe

rung  der E inbringung  dieser S te u e r  zugeschrieben wird, 
und daher auch die Interessen deS Staatsschatzes diese 
Herabsetzung erfordern.

D e r  Finanzausschuß beantragt nun nachstehende P o 
sten einzustellen:

Erfordernis.
A. K e g i e - Ä u s l a g e n .

I. G e h a l t s -  u n d  F u u k t i o n s  - Z u l a g e n :
a )  D e r  f. f. Grundlasten - AblosungS - und RegulirnngS-

LandeS-Eommission.
1. F ü r  den Referenten G eha l t  u. Z u lage  . 2 .2 0 5  fl.
2. „ „ k. k. S a t th a l t e r e i -S e k re tä r  . . 1 .260  „
3. Funktionsgebühren der Beisitzenden . . 60  „
4. Löhnung deS A m t s d i e n e r S ...... 3 1 5  „

Z u s a m m e n  . . 3 .8 4 0  fl.
b )  D e r  k. f. Lokal-Commissionen und der a l s  solche ftin-

girenden f. f. Bezirksämter.
G e h a l t e :

1. F ü r  1 A d j u n k t e n ...................................  8 4 0  fl.
2. „ 1 A d j u n k t e n ...................................  7 3 5  „
3. „ 1 A k t u a r ... . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  5 2 5  „
4. „ 1 A k t u a r .... . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  4 2 0  „

. 2 .5 2 0  fl.Z u s a  m m e it 
F u n k t i o n s - Z u l a g e n :

1. F ü r  1 A d ju n k te n .........................  8 4 0  fl.
2. „ 1 „ ..................................  3 0 0  „
3. „ 1 Aktuar .. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  3 0 0  „
4 . „ 1 „  „ • 4 0 0  „
5. „ die Besorgung des G .  E .  Geschäf

tes in Gottschee . .    5 0 0  „
Z u s a m m e n  . . 2 .3 4 0  fl.

II .  D i u r n e n  u n d  D i e n e r l ö h n u n g e n :
a )  B e i  der k. k. Landes-C om m ission :

F ü r  2  Diurnis ten ä  1 fl. 5 fr. täglich
2 1 _„ Ä t t  I t  1 u  u  i t

n 2 ,, ii ii 8 0  „ i,
Z  ii f a in m e n .............................  2 .0 8 0  fl.

b )  bei den f. k. Lokaleommifsionen und den a ls  solche
fnngirenden k. f. B ez irk säm te rn :

1. F ü r  1 Diurnisten ä  1 fl. 20  kr. täglich . 4 3 8  fl.
„ 4  „ „ 1 „ „ „ . . 1 .4 6 0  „

2. an D iurnumpaufchale für jene a ls  Lo
kale vn> Missionen fnngirenden k. k. Bezirks
ä m te r ,  denen kein eigener D iurn is t  be
williget w u r d e ..... . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  6 0 0  „

3. an  Löhnung des AmtSdienerS bei der f. f. 
Lokaleommission in L a ib a c h .............  60  „

Z u s a m m e n  . . 2 .5 5 8  fl.
III. R e m u n e r a t i o n e n  n n d  A u s h i l f e n :

a )  F ü r  die k. k. Landcscommission . . . .  100 fl.
b )  „ „ „ Lokalcommissionen und die a ls

solche snngirendk» f. k. Bezirksämter 2 0 0  „
IV. A m t s -  i i nd  K a n z l e i e r f o r d e r n i f f e :

a )  D e r  k. f. Landescommifsion:
1. Kanzleipanfchale für 6 Diurnisten

ä  3 fl. 6 0  kr. j ä h r l i c h ... . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  2 2  fl.
2. für kleinere KanzleianSlagen . . .   5 0  „

F ü r t ra g  72  fl.
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3. TischbelenchtungSkosten ber D iu rn i s te n ,

R einigung der Lokalitäten rc..................  5 0  „
4. für S c h r e i b p a p i e r .. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  60  „
5. „ Druckkosten sammt P a p ie r  . . . .  4 0 0  „
6 . „ lithografische A r b e i t e n .....................  3 0 0  „
7. „ B u c h b in d e r a rb e i le n ... . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  10  „
8 . „ Beheizung . ' . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  2 0 0  „
9. „ Beischaffung von Einrichtungsstücken

und R e q u i s i t e n ... . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 1 0 0  „
Z u s a m m e n  . . 1 .192  fl.

b )  der f. f. Lokalcommissioncn und Bezirks
ämter . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  5 0 0  fl.

V. R e i s e a u S l a g e n :
a )  D e r  k. k. Landescommission:

1. Reisekosten und D iä te n  des R e fe r e n te n . 2 5 0  fl.
2. deö V ertre te rs  der Berechtigten . . .  5 0  „

Z u s a m m e n  . . 3 0 0  fl.
b )  D e r  k. f. Lokalcommissionen:

1. Meilengelder der LokalcommissionS- und 
Bezirks - B eam ten  und ZehrnngSgelder
der D i u r n i s t e n ..................................  4 .0 0 0  fl.

2. Meilengelder und D iä te n  ber S achver
ständigen, dann E ntlohnung der Zeugen 9 .0 0 0  „

Z u s a m m e n  . . 1 3 .0 0 0  fl.
VI. A n  M i e t h z i n s e n ;

F ü r  das  Amtslokale in Gnrkseld . . 3 2  fl.
VII. A n  v e r s c h i e d e n e n  A u s l a g e n :

der k. f. LandeScommiffion...........  8 fl.
Gesammtsumme der RegieauSlageu . . 2 9 .0 7 0  fl.

B. 3Ui r igrntl ichril  E rsordern issen  des G ru n d e n t la s tu n g s -  
F ondes.

1. A n  K a p i t a l s - R ü c k z a h l u n g e n :
a )  durch V e r l o s u n g ....................  1 4 7 .0 0 0  fl.
b) „ K a p i ta ls  - Ausgleichung . . . .  1 0 0  „

2. Jntcressenzahlung an  die Berechtigten 4 4 1 .8 3 8  „
Z u s a m m e n  . . 5 8 8 .9 3 8  fl.

C. verschiedene A u s la g e » .
1. Besoldungsbeitrag an  das k. k. A erar

für die Besorgung der Kassageschäfte . 1 .067 fl.
2. Besoldungsbeitrag an den LandeSfond

für Besorgung der BuchhaltungSgeschästc 2 .8 9 4  „
3. Besoldungsbeitrag an den LandeSfond 

für die Besorgung der übrigen Admini- 
s t r a t io n s g e s c h ä s tc ...................... 2 .9 1 6  „

4. Remunerationen für die f. k. S te u e r -
b e a m t e n ..............................  100 „

Z u s a m m e n  . . 6 .977  fl.
wornach sich daS G esam m t-E rfo rdern iß  mit 6 2 4 .9 8 5  fl. 
herauSstellt.

Bedeckung.
I. E i n n a h m e n  v o n  d e n  V e r p f l i c h t e t e n :

a )  an  K a p i t a l s z a h l u n g e n ........................  1 8 6 .0 0 0  fl.
b )  „ Z i n f e n z a h l u n g e n ........................  6 5 .1 0 0  „
c ) „ A n n u i t ä t e n z a h l u n g e n ..... . . . . . . . . . . . . . .  5 .575  „
d )  „ V e r z u g s z i n s e n .............................  6 .0 0 0  „

Zusammen . . 2 6 2 .6 7 5  fl.

II . E i n n a h m e n  v o m  L a n d e :
a) mittelst eines 2 6 %  Zuschlages zu den

direkten S t e u e r n ...............  2 7 2 .2 2 0  fl.
b) mittelst eines 10% Zuschlages zur V e r 

zehrungssteuer vom W e in e ,  W ein- und 
Obstmost, dann vom Fleische . . . 3 3 .6 5 0  „

Z u s a m m e n  . . 3 0 5 .8 7 0  fl.

II I .  E i n n a h m e n  v o m  S t a a t e :
an Annuitätcnzahlnng für daS Landemiale . 6 3 .8 2 7  fl.
es zeigt sich sonach die Gesammtbedeckuiig mit 6 3 2 .3 7 2  fl.
n»d im Entgegenhalt  zum Erfordernisse pr. 6 2 4 .9 8 5  „
ein Ueberschnß p r ...................... " " ’ 7"  77387 fl.
welcher zur theilweifen Rückzahlung der mit Ende 1865 
verbliebenen verzinslichen Aerarialvorschüsse zu verwen
den ist.

D e r  Finanzausschuß stellt daher den A n t r a g :
D e r  hohe Landtag wolle beschließen:
1. D e r  Voranschlag beS krainifchen G runden ilastungs- 

fondes für daS J a h r  1867  werde nach der oben enthal
tenen rubrikenweisen Anscinandersetziing im Erforder
nisse mit . .  . ......................................  6 2 4 .9 8 5  fl.
und in der Bedeckung m i t .. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  6 3 2 .3 7 2  „
sestgestellt.

2 . Z u r  Bedeckung des LaudeSbeitrageS sei eine 2 6 L  
Umlage zu den direkten S te n e rn  mit Ausschluß des K rieg s-  
Zuschlages und eine 1 0 %  Umlage zur Verzehrungssteuer 
vom W e in ,  W ein-  und Obstmost, dann vom Fleische ein
zuheben.

(B e i  der positionSweise vorgenommenen Abstim
mung wurde vorstehendes P rä l im in a re  in 2. und 3. Le
sung vom hohen Hause unverändert  ohne D eba tte  ange
nommen.)

Präsident:
D e r  zweite Gegenstand der T ag eso rdnung  ist: B e 

richt des Finanzausschusses über das  P rä l im in a r e  des 
Domesticalfondes fü r daS J a h r  1867. Ich  bitte den 
H e rrn  Referenten den V or trag  zu beginnen.

Berichterstatter Deschtnatm ( l ies t)  : 
„ H o h e r  L a n d t a g !

D e r  Finanzausschuß hat daS in der 2. S iy u n g  ihm 
zngewiesene P rä l im in a re  des DomesticalfondcS für daS 
J a h r  1867  der P r ü f u n g  un terzogen , und beantrag t  die 
hohe Genehmigung nachfolgender Positionen, indem er sich 
vorbehält, erforderlichen F a l ls  einzelne derselben durch sei
nen Berichterstatter begründen zu lassen.

A. 3 m  Erfordern isse .
1. R u b r i k :  B e s o l d u n g e n  n n d  F u n k t i o n s g e -  

b ü h r e n .
D ie  T angente  und rücksichtlich der B e i 

trag  zu der Funktionsgebühr deS L an 
deshauptm annes mit 1.000 fl. —  fr.

eines LandeSauöschusses
m i t .... . . . . . . . . . . . . . . . .  1.000 „ —  „

deS S ek re tä r s  mit . 4 0 0  „ — „
deö Kanzleivorstehers für 

die Realitäteninfpek- 
tion mit . . . .  4 0 0  „ —  „

F ür trag  2 .8 0 0  st. —  kr.
t *
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u e b e r t r a g  . 2 .8 0 0  fl. —  kr.
deS Protokollisten, R e g i 

strators und Erpedi-
to r s  mit . . . . 8 4 0  „ -  „

eines Kauzliste» mit . 4 2 0  „ -  „
eines KanzleidienerS mit 3 1 5  „ -  „
eines Amtsboten  mit . 3 0 0  „ -  „
deS Custos des LandeS-

museums mit . . 4 7 2  „ 5 0  „
des Burghausmeisterö

mit .................... 31 5  „ -  „

B e r i c h t  b cd  F in a n j a u s s c h u f f e s  ü b e r  d a s  P r ä l i m i n a r e  d e s  D v m c s t ic a l f o n d e S  fü r  d a »  J a h r  1 8 6 7 .

U c b e r t r a g  2 4 .3 0 8  fl. 5 0  kr.
7. R u b r i k :  E r h a l t u n g  b e s t e h e n 

d e r  G e b ä u d e .
I m  Landhause . . . 5 0 0  fl. —  kr.
„ B urggebäude . . 3 0 0  „ —  „
„ Pogaönik'schen Hause 100  „ —  „
„ Ballhause . . . 3 0 0  .. —  ..

daher zusammen mit . . 5 .4 6 2  fl. 5 0  kr.
2 . R u b r i k :  E n t s c h ä d i g u n g  f ü r

E m o l u m e n t e .
Anschaffung der Livree 

fü r den P o r t ie r  144  fl. —  kr.
Anschaffung der Livree 

für eilten Amlsdiener 31 „ —  „
Zusammen . 175  fl. —  kr.

3. R u b r i k :  D i  u r n e n  . . . . 1 0 0  „ —  „
4.  R u b r i k :  B e i t r ä g e .  ( A u s l a g e n

d e s  T h e a l e r s v n d c s . )
Löhnungen . . . . 2 1 9  fl. —  fr.
S u b v e n t io n  des D irek

to rs 1 .6 0 0  „ —
E rh a l tu n g  bestehender

G ebäude . . . .  1 3 .6 5 0  „ — „
S te u e rn  und G aben  . 6 0 0  „ —  „
Regiekosten fü r  die B e 

leuchtung, Beheizung k . 3 0 0  „ —  „
Verschiedene A usgaben  2 0 0  „ —  „

120 „ -  „
2

200

3 3 0
3 4 0

Z u s a m m e n  .

5.  R u b r i k :  A m t s -  u n d  K a n z l e i 
e r f o r d e r n i s s e .

Nicht pauschirtc Kanz-
lcirequisiten . . . 130  fl. —  fr.

P a p ie ran k auf  . . .  70  „ — „
Lithografie- und Druck-

k o s t c n ... . . . . . . . . . . . . . . . . .
Buchbinderkosten . .
Beleuchtung . . . .
Amtsrequislten und E i n 

richtung . . . .
Beheizung . . . .

Z u s a m m e n  . .
6 . R u b r i k :  R e m u n e r a t i o n e n

u n d  A u s h i l f e n .
a) fire :

F ü r  den B au in sp i
zienten . . . .  210 fl. —  kr.

F ü r  den B u rg g ä r tn e r  3 0 0  „ — „
„ „ Hausmeister

im Landhause . . 5 0  „ — „
F ü r  den H ausm eiste r  im 

Lycealgebäude . . 5 0  „ — „
F ü r  den H ausm eister  in 

der B u r g  . . .
b )  veränderliche:

A ush ilfen  . . . .

16 .5 6 9  „ —  „

1.192

50  „ -  „

150  „ -  „
Zusammen 8 1 0  „ -  „

„ Lycealgebäude . . 3 0 0
Z  u f a  in m e n  . . 1 .5 0 0  fl.

8 . R u b r i k :  S t e u e r n  u n d  G a b e n .
a. Einkommensteuer 5 0 0  st. 66 kr.
b. HauSzinssteuer 1 .121 fl. —  kr.

kr.

5 0  fl. —  kr.

10 ir f f

3 0 tr fr

10 tr tr

8 0 fr t t

30 fr ir

6 tr tr

6 0 ir Y>
110 ir tr

50 ir tr

3 0 0 tr tr

F ü r t r a g  . 2 4 .3 0 8  fl. 50  kr

Z u s a m m e n  . . 1 .621  fl. 66 kr.
9. R u b r i k :  R e i s e k o s t e n  u n d  D i ä t e n  3 0 0  „ —  „
10. R u b r i k :  R e g i e k o s t e n .

F ü r  die E rha l tu ng  deS B u rg g a r ten S  . 1 0 0  „ —  „
11. R u b r i k :  V e r s c h i e d e n e  A u s 

g a b e n .
Bestallungen für daö 

Burggebäude . .
Bestallungen für daö 

Pogaönik'sche H auS  
Bestallungen für das

Landhaus . . .
HauSerforderniffe im 

Landhause . . .
HauSbelcuchtung . . u v  „
R e in ig u ng sau s lag en  . 3 0  „
E rha l tu n g  der Land

h a u s u h r  . . . .
Feuerlöschrequisiten 
M il i tä rb eq u ar t i ru ng  .
Fest l ichkei ten. . . .
Unvorhergesehene A u s 

lagen . . . .. . _ _ _ _ _ _ _ _
Zusammen . . 7 3 6  „ —

12. R u b r i k :  P e n s i o n e n  f ü r  B e a m t e n .
F ü r  den ständischen Protokollisten Ludwig

R it te r  v. F i c h t e n a u ....................  2 8 0  „ —
13. R u b r i k :  P e n s i o n e n  f ü r

W  i t w e n .
P fe i fe r  A g n e s ,  Kanz- 

l is tens-W itw e . . 140  fl. —  kr.
Soko l  Constantia, M u -  

siklehrers-Witwe . 157 „ 5 0  „
S a p le to u  M a r i a ,  Kanz-

listens-Witwe . . 140  „ —  „
Florentine Freiin  von 

T auferer,  S e k re tä rs -  
W itw e  . . . .  3 5 0  „ —  „

Zegner G ertraud ,  A m ts-
d ie n e rö -W i tw e  . . 105  „ — „

Zusammen
14. P e n s i o n e n  u n d  E r z i e h u n g s -

b e i  t r ä g e  f ü r  W a i s e n .
Z urha leg  M a r i a ,  Li

q u id a to r s -W a is e  . 105  „ —  „ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ ___
F ü r t ra g  . . 2 9 .7 3 8  fl. 66 kr.

8 9 2  „ 5 0  „
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Ucbertrag 
S ap le tou  Wilhelmine 

und M a r i a  . . .  
v. S c io  Ludmilla . . _ 1 0 5  „ — „

Zusammen . .

15. R u b r i k :  P r o v i  s i o u e n .  
W eber A n n a ,  BurghauöiiieisterS-Witwe

16. R u b r i k :  G n a d e n g a b e n .

2 9 .7 3 8  fl. 66 kr.

2 7 3

6 3  „ 8 7 %

Jllaschitsch Laveria  .
GussichJosefineFreiin v. 
Vcrm ati  Viiizenzia .
Aovio Jsabe l la  . .
Weber F ranziska . .
G ariboldi Florentine .
Gariboldi B land ine  .
Gariboldi Henrie tte  .

21 fl. —  kr
53  „ -  „ 
31 .. 50
2 6  „ 
19 „ 
45  „ 
4 7  „ 
47  ..

25
16

25
25

Zusammen 2 9 0  .. 41
daher im Erfordernisse zusammen 3 0 .3 6 5  fl. 9 4 %  kr.

B. I n  der ötdrckuny.
1. Aktivinteressen . . 7 .2 4 6  fl. 6 0 %  kr.
2. E r t r a g  der R e a l i 

täten und nutzbaren
Rechte . . . .  3 .6 7 4  „ —  „

3. B e iträge  (E m pfänge
des Theaterfondes)  3 .1 2 0  „ —  „

4. Verschiedene andere
E innahm en  . . .  5 0  „ —  „

Zusammen . . 1 4 .0 9 0  „ 6 0 %  „ 
wornach sich im Entgegenhalte  zum E r 

fordernisse von .  ....................  3 0 .3 6 5  „ 9 4 %  „
ergibt ein A bgang  von . . 1 6 .2 7 5  fl. 3 4  kr. 

welcher von der H. S t a a t s v e rw a l tu n g  a l s  D o ta t io n  des 
ständischen FondeS unter V erw a h ru n g  der Ansprüche a u s  
der Jnkam erirung  des Provinzialsondes in Anspruch zu 
nehmen ist.

D e r  Finanzausschuß stellt demnach den A n t r a g :
1. D e r  hohe Landtag wolle nach obiger rnbriken- 

weiser Darstellung bas  P rä l im in a re  des DomesticalsondeS 
für d a s  J a h r  1867

a )  im Erfordernisse mit . . 3 0 .3 6 5  fl. 9 4 %  kr.
b )  in der Bedeckung mit . . 1 4 .0 9 0  „ 6 0 %  „ 

genehmigen, und
2. den LandeSauSschuß beans- 

t ragen ,  den sich ergebenden Abgang
m i t ............................................ ....  16 .275  st. "34  fr.
a ls  D o ta t io n  von der H. S ta a t s v e rw a l tu n g  in Anspruch 
zu nehmen".

(B e i  der positionsweise vorgenommeucn Abstim
mung wurde vorstehendes P rä l im in a re  in 2. und 3. Le
sung vom H. Hause unverändert  ohne D eba tte  angenommen.)

Berichterstatter Deschinann (liest)..

P räsiden t:

D e r  dritte Gegenstand der T a g eso rd n u ng  is t : A n trag  
des LandesanSschnsses wegen B ew il l igung  einer U nte r
stützung a u s  dem LandeSsonde für die durch den B ra n d  
in S traz iS e  Beschädigten. Ic h  bitte den H e rrn  Bericht
erstatter das  W o r t  zu ergreifen.

„ H o h e r  L a n d t a g !
D ie  Ortschaft S t r a / i ä e  im Bezirke K ra inbn rg  ist in 

der Nacht vom 17. au f  den 18. November l. I .  von 
einer furchtbare« Feucröbruust heimgesucht worden. B o n  
den 1 3 4  H äusern  der Ortschaft wurden 69  mit vielen 
Nebengebäuden, im Ganzen  1 0 2  W oh n -  und W i r t s c h a f t s 
gebäude ein R a u b  der F la m m e n ,  ferner die dortige F i 
lialkirche und der T h u rm .

U nter den vom Unglücke betroffenen sind 33  Kaisch- 
ler und 36  Grundbesitzer, von den letzteren brannten 
13 am 11. J u l i  1. I .  a b ; sie hatten ihre n u n  znm zwei
ten M a le  durch das  Feuer zerstörten Wirthschasts- und 
W ohngebäude mit großen Kosten eben wieder hergestellt. 
I n  den abgebrannten Kaischen lebten meist In w o h n e r -  
Familien, deren weniges H a b  und G u t  das  Feuer völlig 
verzehrte.

Hierdurch sind im G anzen  126 Familien obdachlos 
geworden , eine R e t tung  deS beweglichen B erm ögens  w a r  
meist unmöglich, indem die meisten H äuser  von Holz w a 
r e n ,  und in kurzer Zeit  bis aus  den B oden niederbrann- 
ten. Viele der Vernnglückten retteten kaum ihr Leben.

D e r  Gcsammtschade beläuft sich nach der M i t t e i 
lung des f. k. Bezirksamtes K ra inbu rg  au f  mindestens
9 4 .0 0 0  fl. E ine große Z a h l  der abgebrannten H äuser  
w a r  zwar für den Feuerschaden asseeurirt, jedoch mit sehr 
mäßigen B eträgen .

D ie  Gemeinde S t ta 2 i8 e  hat im W ege des k. k. 
Bezirksamtes K ra in bu rg  an  den LandeSauSschuß die drin
gende B i t te  gestellt, bei diesem außerordentlichen Unglücks
falle den Nothleidenden eine Unterstützung a u s  dem Lau- 
deöfoude bei dem hohen Landtage zu erwirken.

D ie  große Anzahl dieser Verunglückten beschäftiget 
sich mit der S iebböden-Fabrikation, und es kann die jäh r
liche Erzeugung dieses Industriezweiges nach der Schätzung 
der hiesigen H a n d e ls -  und Gewerbekammer aus min
destens 8 .0 0 0  fl. bis 9 .0 0 0  fl. veranschlagt werden. Diese 
ländliche Industr ie  ist durch den U m stand , daß auch die 
Werkzeuge zur Fabrikation der S iebböden zu G runde  ge
gangen sind, aus längere Zeit lahm gelegt, sie erheischet 
daher eine rasche Unterstützung.

D e r  LandeSauSschuß stellt demnach den A n t r a g :
D e r  hohe Landtag wolle zur Unterstützung der durch 

das  Feuer verunglückte» S traz iL er  a u s  dem LandeSsonde 
einen B e i trag  von 1 .0 0 0  fl. bewilligen, bei dessen Verthei- 
luttg vorzugsweise au f  die bereits früher in diesem J a h re  
durch daö Feuer heimgesuchtcii Grundbesitzer und ans die 
kleinen Gewerbetreibenden zur Anschaffung der für die 
Fabrikation der S iebböden  nöthigen Werkzeuge Rücksicht 
zu nehmen ist".

(D ie  Abgeordneten D r .  T o m a n  und Derbitsch mel
ken sich gleichzeitig zum W orte .)

P rä s id e n t :
E s  sind zwei H erren  gleichzeitig ansgestanden; ich 

entscheide nach dem Alphabet. (Nach einer P a n se . )  I n 
dessen, ich gebe dein H err»  D r .  T o m a n  daS W o r t ,  da 
mich ei» W ink deS H e rrn  Abg. Derbitsch dazu ermächtigt.

Poslanec <1i. Toman:
J a z  b o d em  san io  z a s t r a n  ä tev ilk e , k te r a  je  z a p i-  

s a n a  v  o d b o ro v c in  sp o ro ö iln  o z iro m a  11a  le tn i  zaslu 2 ek  
S tra iiS ö an o v  g o vo ril t e r  r a d  p rip u ä ö a m  g o sp o d u  D e r-  
b iöu, d a  oii n a re d i p r is to jn i  p re d lo g . V  te m  po ro ö ilu  
n a m re ö  sto ji, d a  S traziäC an i n a  le to  v  k upö ijo  s p ra -
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v ijo  b la g a  od  8 .0 0 0  fo r. do  9 .0 0 0  for. v re d u o s ti. J a z  s i- 
c e r n e  vem , iz  k te r i l i  b u k e v  j e  vze l s lav n i d eze ln i o d - 
b o r  to  S tev ilko , m o re b iti  iz  z a d n je g a  p o ro ö ila  trg o v s k e  
in  o b r tn ijsk e  z b o rn ic e ;  a li go tovo  je , d a  stra itiäk i iz - 
d e lk i izna§ajo  po  v re d n o s ti  n a  le to  8 0 .0 0 0  fo r. do  9 0 .0 0 0  
fo r. tu d i  z n a b iti  öez 1 0 0 .0 0 0  fo r. Z a d n je  p o ro ö ilo  t r 
g o v sk e  in  o b r tn ijsk e  z b o rn ic e  j e  ie  t r i  le ta  s ta ro  in  v 
to  se  j e  n e k i v r in ila  p o m o ta , d a  je  e n a  n iö lja  (N u lle ) 
iz o s ta la , ta k o  d a  b i se  n a  m e s tu  8 ,0 0 0  for. do  9 .0 0 0  for. 
im elo  b r a t i  8 0 .0 0 0  fo r. do  9 0 .0 0 0  fo r. in  to  je  p o m o ta  
p r e j ä n je , n e  z d a n je  trg o v s k e  in  o b r tn ijsk e  zb o rn ice . 
S am o  to lik o  n av ed em  o te j  s tv a r i  in  le  to  sem  h o te l  
p o p ra v iti .

P räs id en t:
Ic h  bitte, H e r r  Berichterstatter, eS ist an  S i e  vom 

H e r rn  Abgeordneten D r .  T o m a n  eine In te rpe l la t ion  ge
richtet worden, daß die Angabe im Ausschußberichte, der 
W e r th  der S iebböden-E rzeugnng  in S traL iSe betrage j ä h r 
lich wenigstens 8 .0 0 0  fl. b is  9 .0 0 0  fl. auf einem J r r th u m e  
beruhen dürfte. H a b e n  der H e r r  Berichterstatter eine 
A ufklärung zu geben?

Berichterstatter Deschmann:
Ic h  glaube eben, daß die Aussage des H e r rn  D r .  

T o m a n  ganz richtig ist. I c h  habe dies nur auö  dem be
treffenden Berichte der H a n d e ls -  und Gewerbekammer 
herausgenomme», wo wirklich diese Ziffer darin steht und 
ich dachte, es werde sich schon Gelegenheit bieten, daß 
diese Ziffer im hohen Landtage richtig gestellt werde.

P r ä s id e n t :
D a S  hohe H a u S  nimmt Kenntn iß  von der Berich

tigung des H e r rn  D r .  T o m a n ;  er muß hievon die beste 
Kenntniß  haben, da er selbst in der H andelskamm er amtirt .

D e r  H e r r  Abgeordnete Derbitsch hat daö W or t .

Abg. Derbitsch:
Z u r  Unterstützung des eben vernommenen A ntrages  

des löblichen LandesauSschusseS werde ich mir erlauben, 
anS eigener W ahrnehm ung  und a ls  Augenzeuge des g r ä ß 
lichen B r a n d e s  noch einiges Thatsächliche zu bemerken.

D e r  Umfang deS großen B ra n d e s  und die G röße 
des S c had en s  ist in Umrissen bereits im Berichte ange
geben, zur G röße des S chad en s  kömmt aber noch ein 
weiterer hier sehr schwer wiegender Schade  zuzurechnen, 
nämlich der Schaden  a u s  dem B ran d e  vom 21. J u l i  l. I .

A m  21. J u l i  1. I .  b rannten in der nämlichen O r t 
schaft S t r a f e  13 der größten Grundbesitzer ab. S i e  
verloren hiebei ihre sämmtliche W o h n n n g s -  und W i r t 
schaftsgebäude, den ganzen fu n d u s  i n s t r u c t u s ,  mit A u s 
nahm e des V ieheS ;  Biele derselbe» w aren  nicht assecurirt, 
andere mit sehr mäßigen B e trägen .

S i e  haben mit Anstrengung aller materiellen Kräfte 
und E on trah irn ng  bedeutender Schulden  ihre W ohniing- 
und W ir tsc h af tsg ebäu d e  sammt Nebengebäuden wieder 
aufgeführt ,  sie haben mit aller Aufopferung die G e r ä t 
schaften, überhaupt daS W irthschaftsgeräthe , Futtervorräthe  
beigeschafft —  kaum w aren  sie damit fe r t ig , so haben sie 
wieder durch F lam m en Alles verloren.

S i e  stehen nun  mittellos da, obdachlos, einige der
selben auch ohne K red it ,  sic werden vielleicht gegenwärtig 
in Folge des großen Unglückes noch G läub iger  f in d e n , 
die ihnen e tw as  darleihen werden, aber ich bin fest über
zeugt, so wie ich die Leute und ihre W ir tsc h a f te n  kenne,

daß Biele nicht für sich, sondern für ihre G läu b ige r  die 
G ebäude wieder aufbauen werden.

D ie  weiteren Grundbesitzer, 23  an  der Z a h l ,  welche 
jetzt zum ersten M a l  abgebrannt sind, sind nicht viel bes
ser d a ra n ,  sie haben ebenfalls Alles verloren.

W ie  bereits im Bericht ause inander  gefetzt ist, w ar  
keine Möglichkeit einer R e t tu n g ;  die G röße  des FeuerS 
hat sogar die M a u e rn  ordentlich verkalkt.

D ie  weitere Klaffe von den Verunglückten sind die 
sogenannten Kaischenbesitzer. Diese hatten ziemlich a u s 
gedehnte G e bäu d e ,  doch wegen ihrer Beschäftigung mit 
der S ie b b ö d e n -F a b r ik a t io n  durchgehendS von Holz.

M a n  sieht gegenwärtig  nichts a l s  einzelne zertrüm
merte Oefen und wenige verkalkte S te in e  an  der S t e l l e ,  
wo früher die H äuser  standen.

Diese Klasse von Abbrändlern  so wie viele Jn w o h n e r -  
samilien gehören zu dem S ta n d e  der S iebböden - Erzeuger.

D ie  S ieb b ö den -E rzeu ge r  betrieben gegenw ärt ig ,  
nachdem die M o n ta n - I n d u s t r i e  in Oberkrain  ziemlich d ar
niederliegt, beinahe die einzige nennenSwerthe In d u s t r i e ; 
sie erzeugen an  S ie b b ö d e n , so wie bereits vom H e rrn  V o r 
redner D r .  T o m a n  berichtet w u rd e , an  8 0 .0 0 0  fl. jährlich 
im W erthe.

Allein eö ist auch diese Werthsumme zu geringe ge
griffen, denn ich bin auS E rfa h ru n g  überzeugt, daß der 
W erth  der erzeugten S iebböden  jährlich 1 2 0 — 1 4 0 .0 0 0  fl. 
b e träg t ,  und in anderen Fabrikaten a n s  R o ß h a a r  unge
fähr 3 0 .0 0 0  f l . , so daß m an den W erth  jährlicher Erzeu
gung ungefähr au f  1 5 0 — 1 8 0 .00 0  fl. veranschlagen kann.

D a d u rc h ,  daß diese Familien obdachlos geworden 
sind, leidet selbst die Industr ie  in so ferne, a l s  eö an E r 
zeugern fehlt.

E s  haben zwar diese Fam ilien  nicht für sich, son
dern au f  Rechnung ihrer H erren  gearbeite t ,  aber die 
H erren  können auch gegenwärtig  daS Fabrikat nicht v e r 
ä u ß e r n ,  nachdem ihnen die Leute zu deren E rzeugung 
fehlen.

Hervorzuheben w äre  nach meiner Ansicht der U m 
st and,  daß diese Fabrikate für unser Land wichtig sind, 
in so ferne sie großen T h e i ls  in daS A u s lan d  versendet 
w erden , lind dadurch manches S üm m chen  in das  Land 
kommt.

W ie  groß das  Unglück und daS Elend dieser Leute 
ist, ist die Thatsache anzuführeu, daß viele dieser Fam ilien  
in verschiedenen Ortschaften zu zwei S tu n d e n  weit von 
einander entfernt zerstreut sind.

M anche  Familie  von 5 Personen  ist in 3 O r t 
schaften niitergebracht, die Grundbesitzer selbst haben ihr 
Vieh ebenfalls in verschiedenen Ortschaften unterbringen 
müsse», sie selbst wohnen in den abgebrannten  G em äu ern  
mit halbem D ippel-B oden.

D ie  G rö ß e  deS Unglückes und deS Elendes ver
mehrt noch die gegenwärtige J a h re s z e i t ,  so wie der Um- 
s tan d , daß die meisten Abbrändler keine eigenen W a ld u n 
gen besitzen und somit kein H o l ;  für ihren B e d a r f  beziehen 
können.

Ic h  g laube ,  daß m an bei diesem großen Unglücke, 
bei dem Umstande, daß die meisten Abbrändler, nämlich 
die Siebböden-Erzeuger ,  nicht in der Lage sind, sich ihr 
B r o t  zu verdienen, au f  d i e s e  billige Rücksicht nehmen 
müßte. D e n n  die S ie b b ö d e n -F a b r ik an te n  sind von ihrer 
J u g e n d  a u f ,  e twa von ihrem 6 . oder 7. J a h r e  a n ,  bei 
dieser Beschäftigung verw endet,  sie haben nichts anderes 
g e le rn t , verbleiben bis zum Tode bei dieser Beschäftigung, 
und w enn  m an selbst gegenwärtig  ihnen eine andere 
Beschäftigung geben könnte, so w ären  sie nicht im S ta n d e ,
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!rch ihr B r o t  anders  zu verdienen, a l s  eben bei der 
S iebböden - Fabrikation.

N u n  haben viele derselben keine Weberstühle, keine 
Werkzeuge, jedenfalls n u r  die W enigs ten ,  viele derselbe» 
auch keine W ohnungen .

S o l a n g e  m an sie nicht in  den S t a n d  seht, daß sic 
ihrer gewöhnlichen Beschäftigung nachgehen können, so 
lange können sie sich unmöglich e tw as  erwerben. Ic h  
bin, und ich glaube auch daS ganze H a u S  ist überzeugt, 
baß unser Landesfond wirklich nichts h a t ,  da er zum 
großen Theile mittelst Auflage au f  deu schon ohnehin 
schwer drückenden S t e u e r - G u l d e n  gebildet w i rd ,  aber ich 
glaube, bei der G röße  des Unglücks und bei den beson
dere» hier eigeuthünilichen, das  Unglück noch vergrößern
den Umständen dürfen w ir  bei der G e w ä h ru n g  der gestell
ten B i t te  au f  ergiebige Unterstützung für die Abbrändler 
in S traz iSe  nicht bangen.

Ic h  g laube, daß unsere Committenten gewiß einver
standen sein w erden , w enn  sie, überzeugt von  der G röße  
des E le n d s ,  hören w erden ,  daß w ir  den S tr a ä iä a ’nern  
eine ergiebige Unterstützung votiren.

E ine bereits geschehene Unterstützung soll wohl kein 
P rä jud iz  b ilden , doch will ich in E r in n e ru n g  bringen, 
daß das  hohe H a n s  in der vorigen Session den Noth- 
leidenden in Unterkrain  eine Unterstützung von 2.000 fl. 
gewährt h a t ,  wobei von den betreffenden Bezirksämtern 
in S u m m a  an  B e d a r f  fü r das  Sam engetre ide  und zur 
Unterstützung der Nothleidenden überhaup t  n u r  ein E r 
forderniß von 3 4 .6 7 0  fl. ausgewiesen worden ist.

D a s  hohe H a u S  hat auch den Nothleidenden in 
J n n e rk ra in  im vorigen J a h r e  eine Unterstützung von
1 .000  G uld en  bewilligt, das  hohe H a u s  hat selbst für 
einzelne Brückenbauten Unterstützungen gew ährt ,  ja  für 
einzelne S t r a ß e n b a n te n ;  ich g laube , ohne d a ra u s  eine 
Confequenz ziehen zu wollen, daß das  hohe H a u s  sich 
consequent bleiben w erde ,  w enn  es meinen gewiß billigen 
und begründeten A n tra g  genehmiget, den ich dahin stelle, 
daß eine Unterstützung a u s  dem Landesfonde fü r den 
vorliegenden F a l l  von 1 .500  fl. bewilliget werden möge.

Ic h  erlaube mir n u r  noch beizusetzen, daß ich w e
gen der V e rk e i lu n g  noch einen Zusatz b e a n t r a g e , nicht 
in der Absicht, daß in der V e rk e i lu n g  eine wesentliche 
Aenderung von dein A ntrage  deS Landesausschusses ge
schehen solle, sondern in der M e in u n g ,  daß m an auch 
aus die übrigen zum erstenmal abgebrannte» Grundbesitzer 
Rücksicht nehmen müsse, welche nach dem AnSschnßanlrage 
übergangen worden zu sein sch e i n  e n , obwohl nach mei
ner vollkommenen Ueberzeugnng dieses nicht die Absicht 
sein konnte.

I c h  bitte die H e r ren  diese gewiß berücksichtigenS- 
werthe S ache  zu beherzigen und meinen A n trag  anzu
nehmen, welcher dahin lau te t :

„ D e r  hohe Landtag wolle zur Unterstützung der 
durch das  Feuer verunglückten S traL iäe r  a u s  dem Lan
desfonde einen B e i t r a g  von 1 .500  fl. bewill igen , bei 
dessen Bertheilung vorzugsweise au f  die bereits früher in 
diesem J a h r e  durch das  Feuer heiingesuchtcu G rundbe
sitzer, dann die weiteren durch das  Feuer am  18. N o 
vember l. I .  beschädigten G r u n d -  und Hausbesitzer und 
auf die kleinen Gewerbetreibenden zur Anschaffung der 
für die Fabrikation der S iebböden nöthigen Werkzeuge 
Rücksicht zu nehmen ist".

P räs id en t:

W ird  der so eben vernommene A n trag  unterstützt?

Ic h  bitte die H e r ren ,  welche denselben unterstützen, 
sich gefälligst zu erheben. (Geschieht.) E r  ist hinreichend 
unterstützt.

Wünscht J e m a n d  der H erren  das  W o r t ?  (D ie  
Abgeordneten H orak  und Kromer melden sich zum W orte .)  
Ic h  bitte, es sind wieder 2  H erren  gleichzeitig aufgestan
den, dem neu eingetretenen M itgliede gebe ich zuerst das  W or t .

Abg. H orak:
Ic h  a ls  Industr ie l le r ,  unterstütze den A ntrag  deS 

Abgeord. Derbitsch, und mache zur Bemerkung des D r .  
T o m a n  noch die weitere, daß in S traS iSe  1 .8 0 0  M e n 
schen mit der S iebböden-Fabrikation beschäftigt sind, daher 
eö nicht anderö sein kann, a l s  daß im Berichte der hie
sigen H a n d e l s -  und Gewerbekammer ein J r r t h n m  vor
liegt , weil ein Gesammtwerth  von nicht mehr a ls  
8— 9 .0 0 0  fl. für P ro d u k t io n , Arbeit und überhaupt den 
ganzen Berkehr von 1 .8 0 0  Menschen unmöglich eine rich
tige Anschlagsziffer sein kann.

Ic h  glaube aber ,  nachdem ich dieser T a g e  in der 
„Laibacher Zeitung"  gelesen h a b e ,  daß die krainische 
Sparkasse den B e t ra g  von 1 .500  fl. der Ortsgemeinde 
StraLiSe bewilligt hat, daß der H. Landtag e tw as  mehr 
thirn sollte, nachdem die Sparkassa  ein wiewohl reicher, 
doch eben nu r  ein Verein ist.

H ie r  aber ist die Repräsentanz deö ganzen Landes, 
hier werden hundert und hundert Gemeinden repräsentirt 
und in einem solchen F a l l e ,  wo das  Unglück S t r a W e  
so hart  betroffen, wie gegenw ärt ig , sollte jede Gemeinde 
verpflichtet sein, der ändern  aufzuhelfen.

Ich  glaube auch, daß der H e r r  Bürgermeister 
Laibachs im Gemeinderathe den A ntrag  stellen wird, daß 
die H auptstad t  Laibach a l s  erste Gemeinde deS Landes 
ebenfalls mit einem B etrage  den S t r a W a n e r n  zu Hilfe 
kommen werde.

Ic h  glaube den A n trag  stellen zu müssen, daß die 
Repräsentanz des ganzen Landes e tw as  mehr thun sollte, 
wie ein Verein, und es w äre  daher nicht zu v iel, wenn 
der hohe Landtag für die vielen T au fende ,  die jetzt dort 
im größten Unglücke leben, die V erabfo lgung von 2 .0 0 0  fl. 
an  die OrtSgemeinde S traL iöc  beschließen würde.

Präsident:
Ic h  bitte m ir den A ntrag  schriftlich zu übergeben.
W ird  der so eben vernommene A ntrag  unterstützt? 

er lautet au f  2 .0 0 0  fl. ohne Beisatz. (E in ige M itg l ie 
der erheben sich). E r  ist hinreichend unterstützt.

H e rr  Abg. Kromer hat daS W or t .

Abg. Kromcr:
ES bestand zwar die Gepflogenheit, die F ragen  

über größere S ub ven tionen  vorläufig immer dem F inanz
ausschüsse zuzuweisen. Allein so oft für größere S t r a ß e n 
bauten oder für andere ähnliche Zwecke von dieser hohen 
Versammlung Subven tionen  angesprochen w u r d e n , ha
ben w ir dieselben immer bereitwillig votirt, und doch hat 
eS sich bei allen diesen Subven tionen  n u r  darum gehan
delt, den betheiligteu Bezirken ein p a a r  P ro cen t  ihrer 
Steuerzuschläge, sohin Eoncurrenzbciträge zu ersparen, 
welche für das  Vermögen der Einzelnen eben nicht so 
drückend waren.

G egenw ärt ig  aber handelt eS sich d a ru m , den B e 
wohnern einer Ortschaft zu helfen, über welche das  Elend 
nnd die N oth  mit eiskalter, eiserner Faus t heraugetreten 
sind, eö handelt sich darum, den Verunglückten wenigstens
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1 P ro cen t  dessen zu geben, w a s  sie eingebüßt haben und 
so der drückenden, nackten A rm uth  doch für einige T a g e  
abzuhelfen.

Vorliegend bedarf cs sohin keines Umzuges durch 
Zuweisung an den ohnehin in unserer M i t te  sitzenden 
F inanzausschuß; ich glaube vielmehr, daß w ir  die vom 
H e rrn  Abg. Derbitsch beantragte S u m m e  sogleich votiren 
sollen, denn w enn irgend wo, gilt hier das  S p r ich w o r t :  
„ W e r  schnell h ilf t ,  hilft doppelt".

P rä s id e n t :
H e r r  H orak  hat die G ü te  gehab t ,  mir zu sagen, 

daß er noch eine N achtrags-B em erkung  machen »volle.
Abg. H orak :

Ic h  w ill  die weitere Bemerkung machen, daß ich 
mich dem A ntrage  des Abg. Derbitsch für den F a l l  a n 
schließe, a l s  mein A n trag  au f  V erabfo lgung  von 2 .0 0 0  fl. 
vom h. H aufe  nicht genehmiget werden sollte.

P rä s id e n t :
D e r  H e r r  Abgeordnete haben mir aber noch den 

A n trag  mitgcthcilt, daß, wenn a u f  2 .0 0 0  fl. erkannt würde, 
S i e  sich dem Zusatzantrage des Landesausschusses n ä m 
lich, daß vorzugsweise Industrielle  berücksichtigt werden 
sollen, anschließen. K a n n  ich das  so entnehmen? (A bge
ordneter H o r a k : J a . )

E s  ist also der A ntrag  H orak 's  der, daß sich nu r  
die S u m m e  au f  2 .0 0 0  fl. ä n d e r t , im Uebrigen schließt er 
sich ganz dem A ntrage  des Landesausschusses an.

Wünscht noch Jem and  der H erren  das  W o r t ?  (Nach 
einer P a u s e . )  H e r r  Berichterstatter?

W e u u  nicht, so ist die D eba tte  geschlossen.
E S  liegen mir hier drei A nträge  v o r ,  nämlich der 

A n trag  des LandesauSschnsses, dann  der A n trag  des H e r rn  
Abgeordneten Derbitsch und der A ntrag  des H e r rn  A b
geordneten Horak. Hierbei muß ich bemerken, daß der 
A n trag  des LandeSansschusses eigentlich a u s  zwei Theilen 
besteht. E r  enthält nämlich die S u m m e ,  welche bewil
liget werden soll, und dann die A n d e u tu n g , au f  welche 
A rt  diese S u m m e  vorzugsweise verwendet werden soll.

D e r  A n trag  Derbitsch erhöht diese S u m m e ,  und 
bezweckt auch eine Modification rücksichtlich der V e rw e n 
dung derselben.

D e r  A n trag  H orak  ist gleichlautend mit dem deö 
L a n d e S a u S s c h n s s e S ,  n u r  daß die S ubven tionssum m e a u f
2.000 fl. erhöht w i r d .

Ich  werde daher bei der Abstimmung zuerst die
Subven tionssum m e zum Gegenstände derselben machen, 
und dann über den Zusatz, ans welche A rt  diese S u m m e  
verwendet werden soll, abstimmen lassen.

Nittfsichtlich der S u m m e ,  ist der A n trag  H orak  der 
am weitesten gehende. Ich  werde daher diesen zuerst zur 
Abstimmung bringen ;  sollte dieser fa llen , kommt der A n 
trag  Derbitsch, und wenn dieser abgelehnt w i r d , der
Ausschußantrag zur Abstimmung. I s t  e tw as  gegen diesen 
Abstimmungsmodus zu erinnern (Abg. D r .  Costa:  S e h r  
gut) . W enn  nicht, so bitte ich jene H e r r e n ,  welche mit
dem A nträge  H orak  rücksichtlich der S u m m e  einverstan
den sind, nämlich:

„ D e r  hohe Landtag wolle zur Unterstützung der 
durch daö Feuer verunglückten S t r a z iä e r  a u s  dem Lan
dessonde einen B e i trag  von 2 .0 0 0  fl. bewilligen", sich zu 
erheben. (Geschieht.) Ich  bitte steheu zu bleiben. (Nach 
der Z ä h lun g .)  E s  ist die M a jo r i tä t ,  eS haben sich 17 H e r 
ren erhoben (Schrif t führer  G u t t m a n : Ic k  stimme auch dafür) . 
D e r  A n trag  H orak  ist somit angenommen.

W i r  kommen nun  zu dem Zusatzantrage betreffend 
dir A rt  und W eise ,  wie dieser B e t ra g  verwendet werden 
soll. H ie r  ist der A n trag  Derbitsch der weiter gehende, 
er ist vom A ntrage  des Landesausschusses in der B e 
ziehung entfernet, daß er nicht allein die Industriellen 
vorzugsweise berücksichtigt haben will, sondern inSbesonders 
auch die durch den früher» B ra n d  beschädigten G ru n d 
besitzer.

D e r  A n trag  Derbitsch lautet im 2. Theile  ( l ie s t ) :  
„ B e i  dessen V e rk e i lu n g  vorzugsweise au f  die bereits früher 
in diesem J a h r e  durch daö Feuer heimgesuchten G r u n d 
besitzer, daun au f  die weitere durch daö Feuer am  18. N o 
vember l. I .  beschädigten G r u n d -  und Hausbesitzer und 
au f  die kleinern Gewerbetreibenden zur Anschaffung der 
für die Fabrikation der S iebböden nöthigen Werkzeuge 
Rücksicht zu nehmen ist".

E S  ist offenbar, daß dieser A n trag  weiter gehend lst, 
ich muß ihn daher zuerst zur Abstimmung bringen.

Berichterstatter Deschmann:
Ich  b itte , H e r r  Vorsitzender, a l s  Berichterstatter 

steht m ir  daS Recht zu, bezüglich dieses A ntrages  eine 
Bemerkung zu machen.

P rä s id e n t :
Ic h  bitte, ich habe früher g ew ar te t ,  aber der H e r r  

Abgeordnete haben sich nicht zum W or te  gemeldet.

Berichterstatter Deschmann:
Ic h  g laube , daß der A n trag  des LandeöauSschusseS 

angenommen werden müsse, indem der A ntrag  Derbitsch 
nichts anderes besagt, a l ö : sämmtliche Abgebrannte sollen 
berücksichtiget w erden , während der A n trag  des Landes
auSschnsses doch eine gewisse Abstufung derselben bezweckt, 
und ich g l a u b e , daß die Rücksicht erstens ans die bereits 
Abgebrannten und zweitens au f  die Gewerbetreibenden 
doch vor Allem maßgebend fein foll.

P rä s id e n t:
Wünscht noch Je m a n d  von den H erren  das  W o r t ?

Abg. Derbitsch:
Ich  möchte daS hohe H a n S  nur au f  den Umstand 

aufmerksam machen, d aß ,  w enn ein Theil  der A bb ränd 
le r ,  der gewiß arm  ist, und Berücksichtigung verdient, 
hier ausgeschlossen werden sollte, ich mich wirklich, ich 
muß es aufrichtig sagen, a l s  Vorsteher des A m tes  d o r t ,  
kaum trauen  würde eine solche Vertheilung vorzunehmen.

Ic h  bitte n u r  zu berücksichtigen, daß die 23  G ru n d -  
besitze? Alleö verloren haben ,  sie haben kein G e rä th e ,  
keine V o r rä th e ,  keine Lebensmitteln, und eben so wenig 
W o h n u n g e n ,  wie die Uebrigen, sie sind daher wenigstens, 
so weit zu berücksichtigen, wie diese Siebböden-Erzeuger.

Ich  mißgönne gewiß Niemanden eine W o h l th a t , 
aber ich glaube, es  würde feine gute S ensa t io n  e r regen , 
wenn ein großer Theil  der Abbrändler bei der Betheilung 
ganz leer ausginge.

P r ä s id e n t :
D a  muß ich wohl die Aufklärung geben, daß im 

A nträge  des Landesansschusseö nicht gemeint ist J e m a n 
den auszuschließen, sondern lediglich, daß die Industriellen  
vorzugsweise berücksichtiget werden sollen, betheilt sollen 
ja Alle werden. (Abg. D r .  C osta :  G anz  richtig!)
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D ie  Beforguiß des H e r rn  Abgeordneten Derbitsch 
scheint mir tmf)cr nicht gegründet. Z u  dieser Aufklärung 
bin ich, a l s  Vorsitzender, verpflichtet, a lsba ld  ich w ahr-  
nehme, daß die Auffassung eines zur Abstimmung kom
menden A n trages  au f  einem J r r th u m e  beruhen könnte. 
H aben  H e r r  Berichterstatter e tw as  zu bemerken?

Berichterstatter Deschmann:
Ich  glaube diese Anschauung w a r  auch im A u s 

schüsse vorwiegend.

Abg. M ulley:
Ic h  würde mir einen ganz kleinen Zusatzantrag er

lauben , um alle diese Unzukömmlichkeiten zu beseitigen.
E s  ist eine gemeinhin bekannte Thatsache, daß bei 

dergleichen V ertheilnngsm odali tä ten  nie Alle zufrieden ge
stellt werden können.

B e i  E r w ä g u n g  dieser Verhältnisse, namentlich bei 
größeren Vertheilungen und B e te i l ig u n g e n  würde es nach 
meiner nnvorgreiflichen Ansicht angezeigt sein, wenn w ir 
u n s  in daS Wese» der V ertheilnng nicht einlassen, son
dern dies der Lokalbehörde überließen, welche ei» soge
n ann te s  gemischtes V erthc ilnngs - C om its  constituiren 
könnte, welches dann  die Bedrängnisse und lokalen V erh ä l t 
nisse genau zu würdigen im S ta n d e  sei» wird und nach 
diesen Schlußfassuuge» daun die Vertheiluug dieser S u b 
vention einleiten würde.

W e n n  ich mich mich bezüglich der S u m m e  dem ge
stellten A ntrage  anschließe, so möchte ich doch bezüglich 
der V e rk e i lu n g  derselbe», mir den A ntrag  e r lau b en , daß 
dieselbe der Lokalbehörde zukommen solle und daß ein ei
genes V e r th e i lu n g s -  und Nnterstützuiigs-Coinitö a u s  den 
verschiedenen G rupp iruugeu  gebildet werde, um dann die 
Vertheiluug einzuleiten, und um so viel a l s  möglich dem 
Anwurfe  zu entgehe», daß w ir parteiisch, willkührlich oder 
ga r  ex bonevo le i i t ia  vorgegangen seien.

P rä s id e n t :
W ird  der so eben vernommene A ntrag  unterstützt? 

Abg. Derbitsch:
Ich  bitte dieses Comitv  bestellt bereits.

P rä s id e n t :
Ich  bitte jene Herren , welche den A ntrag  M ulley  

unterstützen, sich zu erheben. (N iemand erhebt sich.) E r  ist 
nicht unterstützt.

Wünscht noch J e m a n d  von de» H erren  das  W o r t ?  
(Nach einer P a u s e . )  D e r  H e r r  Berichterstatter auch nicht? 
—  W e n n  nicht, so ist die D ebatte  über diesen Zusatzan
trag  geschlossen, und ich schreite nun  zur Abstimmung und 
zwar, wie ich schon früher erwähnte, kommt der A n trag  
Derbitsch a l s  der weiter gehende zuerst, dann  der A ntrag  
des Landesansschnsses zur Abstimmung. D e r  A n trag  
Derbitsch a l s  Zusatz zum H a u p ta n tr a g e  lautet (L iest  den
selben). Ic h  bitte jene H e r r e n ,  welche denselben anneh- 
nien wollen, sich zu erheben (Geschieht.) E r  ist in der 
M in o r i tä t  geblieben. ES  kommt sonach der A n trag  dcs 
LandeSausschusseS, welcher I h n e n  ohnedies vorliegt, zur 
Abstim mung; ich bitte jene H erren , welche denselben a n 
nehmen w ollen , sich zu erheben. (Geschieht.) Ich  bitte 
stehen zu bleiben. «Nach der Z ah lun g .)  E s  ist die M a 
joritä t .  D e r  A n trag  deS Landesausschusses ist daher mit 
der Modifikation, daß statt l.OOO, 2.000 fl. a u s  dem San- 
desfonde zu bewilligen seien, vom hohen H anse  genehmiget.

VI. Siyunq.

O bw o h l  hier zwei A nträge  vo r l iegen , so kommt es 
doch, da dieselben in Einem verschmolzen s in d , von der 
Abstimmung frtt G anzen  ab.

W i r  kommen nun zum Berichte dcs F in a n z a u s 
schusses über die Herabsetzung der VerpflegSgebühr in der 
hiesigen Z w angsarbe i tsans ta l t .

I c h  bitte den H e rrn  Referenten den V o r t ra g  zu be
ginne».

Berichterstatter Landeshauptmann - S te l lv e r t re 
ter D r .  S n p p a n  ( l ies t)  :

„ H o h e r  L a n d t a g !
D e r  Finanzausschuß hat den ihm in der 3. S itzung 

zur V orbera thung  zugewiesenen A ntrag  des L andesans -  
schusseS betreffend die H erabm inderung  der V erpflegstare  
in der hiesigen Zw angöarbci tsa i is ta l l  allseitig e rw ogen, 
und fand gegen die vom LandeSansschiisse verfügte H er-  
abmindernng au f  4 9  fr. für daS J a h r  1866  mit Rücksicht 
a u f  die schon in dessen Berichte entwickelten G rü n de  keine 
E inwendung zu erheben, w eshalb  er die nachträgliche 
Genehm igung dem hohen Hause anzuempfehlen beschloß.

Hinsichtlich der Feststellung der V erpflegstare  für 
das  J a h r  1867  leitete den Finanzausschuß der W unsch , 
dem seitens verschiedener Landesvertre tungen, deren A n 
gehörige in der hiesigen Anstalt detenirt sind, ausgespro
chenen V erlangen  a u f  V erminderung der V erpflegs tare ,  
in fo weit dies ohne Schäd igung  des Landesfondes nur 
immer möglich w a r ,  zu entsprechen, und er glaubte d e s 
halb die V erpflegstare  für das  J a h r  18 67  mit 47  kr. 
beantragen zu sollen.

D a  nämlich nach dem Berichte des Landesauöfchusses 
die VerpflegSkosten in den 3  B eobachtungsjahren  18 62  bis 
1 8 6 4  abzüglich des Arbeitserträgnisses nnd mit Rücksicht 
auf die verminderten Bespcisiingskosten sich au f  4 8 ^ / , 0« kr. 
bezifferten und letztere in Folge der neuerlichen Verpach
tung  sich für daS J a h r  1867 noch um circa 1 fr. niedri
ger Herausstellen, und da w eiters  daS Arbeitsertrag* 
iiiß der Anstalt  sich im laufenden J a h r e  auch e tw as  g ü n 
stiger gestaltet h a tte ,  so glaubt der F inanzausschuß, daß 
m it  der von ihm beantragten T a r e  im J a h r e  1867  das 
A us langen  gefunden werden könne.

E ine  weitere H erabm indernng  schon für das  kom
mende J a h r  cintrcten zu lasse», dazu fehlte ihm jeder 

| genügende A nh a l tsp un k t ,  obwohl er die Anschauung ge
w ann  , daß eitle theilwcise V erm inderung der Regie  und 

i  eine Erhöhung  des Arbeitserträgnisses e rre ichbar, und es 
j  daher möglich fein d ü r f te , in den folgenden J a h re n  noch 
: mit einer weiteren Verm inderung der VerpflegSgebühr 

vorzugehen.
D e r  Finanzausschuß erachtet eS für zweckmäßig, 

j daß dies schon gegenwärtig  den betreffenden Lattdesaus- 
| schüssen initgetheilt w e rd e , und stellt demnach den A n t r a g :

D e r  hohe Landtag wolle beschließen:
1. D ie  durch den Landesausschuß für daS J a h r

i 18 66  verfügte Herabsetzung der VerpflegSgebühr in der 
j hiesigen Z w a n g s a rb e i t s  - Anstalt aus 4 9  fr. pr. K opf und

T a g  werde nachträglich genehm iget;
2. für daS J a h r  1867 werde diese VerpflegSge

bühr a u f  4 7  fr. pr. K opf und T a g  festgestellt;
3. der Landesausschuß werde b eauf t rag t ,  die 

Landesausschüsse jener Länder,  deren Angehörige in der 
hiesigen Anstalt detenirt sind, von dieser herabgesetzten T a r e  
mit dem Beifügen in K enntn iß  zu fetzen, daß der hohe 
Landtag bei der erst kürzlich erfolgten Uebergabe der

2



7 8  A b stim m un g ü b e r  B erich! 6 c«  S tn aiu aud fdm fftd  über d ir  H cra b sesu n g  der B erp flegsgeb u h r IN der D i t f i g e »  Z w a n g sa rb e itsa n s ta lt . — B er ich t  
des F inanjouöschulscs über d ie E in re ih u n g  der B e a m te n  der Z w a n g sa r b e ilsa n s ta lt  in  d ie D iä ten lia ssen  und deren  G elialtcerhödunq.

Anstalt eine weitere H erabm inderung  für das  kommende 
J a h r  nicht eintreten lassen könne, daß er jedoch durch 
V erm inderung des R eg ieau fw andes  und E rhöhung  des 
Arbeitserträgnisseö eine solche für die Z u funst  anstreben 
werde".

P r ä s id e n t :
Ic h  eröffne die Generaldebatte.
Wünscht J e m a n d  von den H erren  in derselben daS 

W o r t ?  (Nach einer P a u se . )  W e n n  nicht, so schreiten 
w ir  zur Spezialdebatte.

( D a  auch bei der Spezialdebatte  N iem and  sich zum 
W or te  meldet, bringt der P räs iden t  die drei A nträge  des 
Finanzansschnsses zur Abstimmung und w erden dieselben 
in zweiter und dritter Lesung vom hohen Hanse ohne 
D eba t te  angenommen.)

W ir  kommen nun zum Bericht des Finanzausschusses 
über die E in re ihung  der B e a m te n d e r  Z w a n g ö a r b e i lö - A n -  
stalt in die Diätenklassen und deren G eha ltse rhöhung .

Berichterstatter Landeshauptm ann- S te l lv e r t re 
ter D r .  S l lp p a n  ( l i e s t ) :

„ H o h e r  L a n d t a g !
I n  der 3. S i tzu n g  w urde dem Finanzausschüsse der 

A n t r a g  deS Landesausschusses über daö Gesuch der B e 
amten an  der hiesigen Z w a n g s a rb e i tS -A n s ta l t  um  E i n 
re ihung in die D iä te n -K la s s e n  und G eha l tse rh ö h un g  zur 
V o rb e ra th u n g  zugewiesen.

D a S  Ergebn iß  dieser B e ra th u n g  w a r ,  daß der
F inanzausschuß dem A ntrage  deS LandeSausschusseS so
wohl in Betreff der E in re ih un g  in die Diätenklassen a ls  
in Betreff der B ew il l igu n g  von Funktionszu lagen  mit 
S tim m enm ehrhe i t  beizupflichten sich bestimmt erachtete.

W a s  die E in re ih un g  in die Diätenklassen anbelangt, 
so konnte es zwar der F inanzausschuß nicht übersehen, 
daß mit A usn ah m e  deS Landeöbuchhalters keiner der
übrigen landschaftlichen B eam ten  in die V I I I .  D iä t e n 
klasse eingereiht sei; allein der Ums t a nd ,  daß der V e r 
w alte r  des Z w angsarbe itShauseS  doch a l s  Chef einer 
bedeutenden LandeSanstalt dastehe, und  auch seitens der 
k. k. R eg ie ru ng  die Vorsteher ana loger Anstalten in diese 
Diätenklasse eingereiht w u rd e n ,  bewog den F in a n z a u s 
schuß den gleichen V o rg a n g  beim V erw a l te r  der Z w a n g s -  | 
a rbe i ts  - Anstalt zu beobachten und daher dessen E in re ihung  
in die V III .  und des Adjunkten in die IX . Diätenklasse j  

zu beantragen.
I n  Ansehung der gegenwärtigen G eha lte  dieser

B eam ten  theilt der F inanzausschuß die Ansicht deS LandeS- 
ausschusseS, daß eine Aufbesserung der Bezüge derselben 
mit Rücksicht a u f  die Schwierigkeit der Dienstleistung und 
der großen Anzahl der Z w ä n g l in g e ,  die gegenwärtig  in 
der Anstalt  uutergebracht sind, nicht wohl zu vermeiden 
sei. Wenngleich der W e r th  der sämmtlichen bisherigen
Bezüge deS V e rw a l te r s  auf beiläufig 1 .080  fl., und deS 
Adjunkten au f  beiläufig 7 2 0  fl veranschlagt werden kann, 
so hielt eö doch der F inanzausschuß fü r  angemessen, die
selben in  der Weise aufzubessern, daß sich die B eam ten  
frei von allen N ahrungSforgen  mit vollem Eifer ihrer 
beschwerlichen Dienstleistung hingeben können.

Auch in  so ferne theilte der F inanzausschuß  die A n 
sicht deS Landesausschusses, daß die Aufbesserung der
Bezüge nicht schon derzeit im W ege einer G eha ltse rhöhung  
zu erfolgen habe, sondern daß vorläufig  das  A us k u n f ts 
mittel der Funktionszulagen in A nw endung  gebracht und

diese in der vom LaudeSauSfchufse beantrag ten  H öhe auö- 
gemessen werden sollen.

ES  machte sich zwar im Ausschüsse die Ansicht gel
tend , daß den B eam ten  - anstatt  firer FunktionSzuIagen, 
bestimmte Perzentenantheile  an  dem ArbeitSerträgnisse zu- 
zuweifeu fe ien , allein die E r w ä g u n g , daß dadurch die 
S te l l u n g  der B e a m te n ,  gegenüber den Z w än g l in gen  »och 

' mehr erschwert w ü r d e , und daß die Anstalt die A n h a l 
tung  der Z w än g l in ge  zu solchen Beschäftigungen bezwecke,

| mittelst deren sie auch nach ihrer Entlassung sich den 
Lebensunterhalt  zu erwerben iin S ta n d e  seien, daß daher 
bei der W a h l  der Beschäftigung nicht so sehr au f  den 
möglichst hohen E r t r a g ,  sondern a u f  die individuelle 
E ig n u n g  der Z w än g l in ge  zu de» verschiedenen G ew erben  
und deren möglichste A usb ildung  in selben Rücksicht ge
nommen werden mu ß ,  bewog den Finanzausschuß von 
diesem System e U m gang zu nehm en, und zu jenen be
stimmten FunktionSznlage» zu greifen, die D a u e r  dersel
ben jedoch au f  feinen bestimmten Zeitpunkt zu f i r iren , 
und eö dem hohen Landtage zu überlassen, je nach U m 
ständen eine Modifikation eintreten zu lassen.

D e r  F inanzausschuß stellt demnach den A n t r a g :
D e r  hohe Landtag  wolle beschließen:
1. D e r  V e rw a l te r  an  der hiesigen L andes-Z w angS- 

a rbe i tS -A nsta l t  werde in die V III .  und der Adjunkt in 
die IX . Diätenklasse eingereiht;

2. dem V e rw a l te r  werde eine jährliche F uuktions-  
gebühr von 2 1 2  fl. 5 0  kr., und dem Adjunkten von 
175 fl. vom 1. J ä n n e r  1867  a n ,  b is  a u f  weitere B e 
schlußfassung deö Landtages bewilliget".

(Nach der Verlesung.!

P r ä s id e n t :
Wünscht J e m a n d  in der allgemeinen D eba tte  das  

W o r t ?  (Nach einer P a u s e . )  W e n n  nicht, so schreiten 
w ir  zur Spezialberathiing.

Wünscht J e m a n d  von den H erren  zum ersten A b 
sätze dieses A n tra g e s  daö W o r t ?  (Nach einer P a n s e . )  
W e n n  nicht, so bitte ich jene H erren , welche denselben 
annehmen wollen, sich gefälligst zu erheben. (Geschieht.) 
E r  ist angenommen.

Wünscht J e m a n d  zudem  zweiten Absätze daö W o r t ?  
(Nach einer P a u se . )  W eit»  nicht, so werde ich über den
selben namentlich abstimmen lassen, wenn kein anderer 
M o d n S  vielleicht von Jem anden  beantragt wird.

Abg. D r .  C o s ta :
Ic h  beantrage den gewöhnlichen AbstinimungsmoduS, 

nachdem von keiner S e i te  eine Einw endung  dagegen e r 
hoben wurde.

P r ä s id e n t :
I c h  wollte n u r  die namentliche Abstimmung Eintre

ten lassen, weil es sich um die B ew il l igung  einer bleiben
den Last für den Landesfond handelt.

Ic h  bitte also jene H erren ,  welche mit dem A n 
träge deS Finanzausschusses und zwar mit dessen zweitem 
Absätze einverstanden sind, sich zu erheben. (Geschieht.) 
E r  ist mit großer M a jo r i t ä t  angenommen.

Ic h  bitte gleich im Ganzen  über die A nträge  abzu- 
stimmen, und jene H e r r e n ,  welche mit denselben einver
standen sind, sitzen zu bleiben. (N iemand erhebt sich.) S i e  
sind im Ganzen  angenommen.

Ic h  unterbreche die S itzung zum B ehufs  einer B e 
sprechung au f  10  M in u te n  (die S itzung  wird um 11 Uhr 
4 5  M .  unterbrochen. —  Nach W iederaufnahme derselben



A n t r a g  d e s  L a n d c sa u s s c h u s s e s  a u f  G e w ä h r u n g  e in e r  G n a d c n g a b e  f ü r  d ie  W i t w e  d e s  D r .  F r a n z  S k e d l  u n d  d e r e n  T ö c h t e r . 79

11 Uhr 58  M . )  Ic h  eröffne wieder die S itzung  und er
suche den H e r rn  Referenten den V o r t ra g  über den A ntrag  
des Landcsausschusses au f  G e w ä h ru n g  einer G nadengabe  
für die W itw e  des D r .  F ranz Skedl und deren Töchter 
zu beginnen.

Berichterstatter Landeshauptm ann-Stellvertre ter  
D r .  S n p p a n  ( l i e s t ) :

„ H o h e r  L a n d t a g !
M a r i a  S k e d l ,  W itw e  dcö am 6 . Oktober d. I .  

verstorbenen D r .  F ranz  S k e d l ,  gewesenen H a u s a rz t e s  au  
der hiesigen Z w a n gsa rb e i tö an s ta l t ,  ist beim LandeSauS- 
schusse um E rw irkung  einer jährlichen G nadengabe  von 
126 fl. für ihre P e rso n  auf die D a u e r  ihres W itw e n 
standes, und von je 6 0  fl. für ihre drei Töchter, Albine, 
H erm ine  und A n n a  bis zur Erreichung des 24 . Lebens
jahres  oder allfälligen früheren S ta n d e s ä n d e r u n g  vom
1. Oktober d. I .  angefangen —  eingeschritten.

V o n  diesen 3  Töchtern ist Albine am 25 .  M ä rz  
1 8 4 8  geboren , somit bereits 18 J a h r e  a l t ,  während 
H erm ine  am  2. A pri l  1851 und A n n a  am 20 . F e b ru a r  
1855  geboren w urden.

D r .  F ranz  Skedl w urde  mit Dekret ililo. 19. N o 
vember 18 47  a l s  provisorischer Arzt bei dem d am als  ver
einigten S t r a f -  und Z w angSarbei töhause  in Laibach mit 
der Ja h re s re m u n e ra t io n  von 3 6 0  fl. C. M .  angestellt, 
und verblieb mich nach V erlegung  der S t r a fa n s ta l t  mit 
diesen Bezügen b is  zu seinem Ableben bei der Z w an gS -  
arbcitö-Anstalt im Dienste.

Diesemnach haben die W itw e  und die K inder des 
Verstorbenen keinen norm alm äßigen  Anspruch au f  eine 
Pens ion  und Erzichungsbeiträge und cs fräg t sich n u n ,  
ob die obwaltenden Umstände geeignet seien, den hohen 
Landtag zur B ew il l igung  von G nadengaben  zu ver
anlassen.

I n  dieser Hinsicht ist wohl vor Allem zu erwägen, 
a u f  welche Bezüge die Hinterb liebenen  Anspruch hä t ten ,  
w enn die Anstellung des Verstorbenen eine definitive ge
wesen w äre .  —  I n  diesem Falle  hätte die W itw e  au f  
V3 des ehegattlichen G eha l te s  a l s  Pens ion  Anspruch, 
demnach au f  jenen B e t r a g ,  um  dessen Flüssigmachung a ls  
G nadengabe  sie bittet.

A n  dieser Pension  hätten auch die K inder zu p a r-  
tizipiren, da deren nicht vier vorhanden sind, und selbst 
w enn der F a l l  eines Anspruchs au f  Erziehungsbeiträge 
vorhanden w ä re ,  hätten diese mit dem vollendeten 18. 
Lebensjahre der Betheilten zu entfallen.

D ie  Gesuchstellerin hat n u n  in ihrer E in lage  nach
gewiesen, daß D r .  F ran z  Skedl sich seit dem J a h r e  1837  
der ärztlichen P r a r i S , u. z. anfänglich in seinem G e b u r t s 
orte S t .  Ruprecht gewidmet habe , und  während dieser 
Zeit auch dem DistriktSphisiker in Naffenfuß substituirt 
w a r ,  daß er sohin im Dezember 1837  die Fabriksarzten- 
stelle in H o f  a n t r a t ,  seit dem J a h r e  1 8 4 0  aber b is  1847 
zur A usb ild u ng  im S a n i tä ts -K a n z le i f a c h e  die P r a r i S  
bei dem k. k. K reisam te  Neustadtl genommen habe, da
selbst auch den k. k. K re isarzt  substituirte, und  im J a h r e  
1 8 4 6 ,  während des herrschenden T y p hu S  nach S a g o r  
entsendet w urd e ,  w o ra u f  e r ,  wie e rw ä h n t ,  im J a h r e  
1847  die provisorische Anstellung bei dem S t r a f -  und 
Zw angSarbei tshause  iu Laibach erhalten  hatte.

l ieber die Dienstleistungen des D r .  F ranz  Skedl in 
diese» verschiedenen Wirkungskreisen liegen zahlreiche a n 
erkennende Zeugnisse vor, und namentlich wurde seine

Wirksamkeit während der T yphus-E p idem ie  in S a g o r  in  
sehr rühmender Weise hcrvorgehoben.

Auch in der S te l lu n g  a ls  H a u S a rz t  der Z w a n g s -  
arbcitöanstalt ist D r .  F ranz Skedl seinen Pflichten ge
wissenhaft nachgekommen, und wenn m an  e rw ä g t ,  daß 
er sich während aller dieser Dienstleistungen auch mit gros- 
sem E ifer und Uneigennützigkeit der A rm enp rar is  gewid
met h a t te ,  so läßt cs sich kaum in Abrede stellen, daß er 
sich wirkliche Verdienste um  daS Land erworben habe ,  
welche eine Berücksichtigung seiner erwiesenermaßen g a n z  
v e r m ö g e n s l o s e n  Fam ilie  rechtfertigen.

Nachdem D r .  F ranz  Skedl durch nahezu 19 J a h r e  
in einer Landesanstalt  Dienste leistete, so wie mit Rück
sicht au f  seine anderweitige verdienstliche, dem W ohle  deS 
Landes gewidmete Thätigkeit, g laubt der LandesanSschuß 
die B ehand lung  der Hinterbliebenen W itw e  in jener Weise, 
a l s  wenn der Dienstposteu ein sistemisirter gewesen wäre, 
anempfehlen und demnach die Z uw endung  einer Gnaden« 
gäbe jährlicher 126  fl. a u f  die D a u e r  des W itw enstan
des beantragen zu sollen.

W a s  die Töchter der Gesuchstellerin anbelangt, so 
hat die älteste, Albine, das  N orm ala l te r  bereits überschritten, 
ist aber lau t  vorliegenden ärztlichen Zeugnisses derart 
kränklich, daß sic nicht fähig ist, sich den Lebensunterhalt 
selbst zu erwerben, und der steten G efah r  einer Lungen
tuberkulose auSgcsetzl bleibt.

D ie  zweite Tochter, Hermine, soll nach vorliegen
der E in lage in der geistigen Entwicklung zurück geblieben 
sein, und erst mit dem 4 . Lebensjahre zu sprechen begon
nen haben , so daß ihre Erwerböfähigkeit  erst in einer 
spätere» a l s  der gewöhnlichen Zeit eintreten wird.

W e n n  n u n  gleich selbst im Falle  der definitiven 
Anstellung des D r .  F ranz Skedl dessen Kinder überhaupt 
keinen gesetzlichen Anspruch a u f  E rz iehungsbeiträge , und 
außerdem auch nie über das  18. Lebensjahr h inaus  hät
ten, so g laubt der Landeöauöschnß doch für Albine Skedl 
a u f  die D a u e r  von 3 J a h re n  eine jährliche G nadcngabe  
pr. 4 0  fl., so wie für jede der beiden anderen Töchter eine 
jährliche G nadcngabe  pr. 4 0  fl. b is  zu deren erreichte»
18. Lebensjahre beantragen zu sollen, nachdem anzunehmen 
ist, daß H erm ine  Skedl während dieser Periode die E r 
werbsfähigkeit erlangen werde, und hinsichtlich der beiden 
Anderen kein genügender G ru n d  vorlieg t,  um  über das  
N orm ala l te r  h in a u s  zu gehen.

E in e  höhere G nadcngabe  g laubt der Landcsausschuß 
aber schon a u s  dem G ru n de  nicht beantragen zu können, 
weil die Gesammterziehungsbeiträge die Witwenpenston 

nicht überschreiten sollen.
D a  diese G nadengaben  für 2  der Kinder »ach V e r 

laus von 3 J a h r e n  en tfa l len , und auch A nn a  Skedl die
selbe n u r  durch 7 J a h r e  genießen wird, so bürste damit 
dem LandeSfonde keine derartige Last aufgebürdct sein, 
welche nicht vertreten werden könnte, und cS stellt dem
nach der Landesausschuß den A n tra g :

D e r  hohe Landtag wolle beschließen:
1. D e r  M a r i a  Skedl werde vom 1. Oktober d. I .  

angefangen und au f  die D a u e r  ihres W itw enstandes eine 
jährliche G nadengabe  von 126  fl. a u s  dem Landessonde 
bewilliget.

2. D e r  Albine Skedl werde a u f  die D a u e r  von 
3 J a h r e n  oder bis zu ihrer allfälligen früheren S t a n d e s 
änderung vom 1. Oktober d. I .  angefangen eine jährliche 
G nadcngabe  pr. 4 0  fl . , dann der Hermine und A nna  
Skedl vom 1. Oktober d. I .  angefangcn und bis zu 
deren erreichtem 18. Lebensjahre oder der allfälligcn



Q f) A n tra »  d es Landesausschnsses a u f G cw ä ftn m »  e in er  G nadenqabe fü r d ie W i lw e d e S D r .F r a n ;  S k e d l und deren  Tochter. — A b stim m un g h ierüb er . 
—  A n trag  des Landesausschusseö au f E rhöhung der E n tlo h n u n g  fü r  d ie M ü tte r  der V o r im p flin g e  und A en d eru n g  des flab ilen  J m p fp la n e « .

früheren S ta n d e sä u d e ru n g  eine G nadengabe  von je 4 0  fl. 
a u s  dem LandeSfondc bewilliget".

(Rach der Verlesung).

P r ä s id e n t :
Ic h  eröffne die allgemeine Debatte .
Wünscht Je m a n d  von den H erren  daö W o r t ?

Abg. K r o m e r :
Nachdem die Beschlußfassung über den vorliegen

den A n trag  minder dringlich ist, und cs sich um  eine 
längere Belastung unseres Landesfondes h a n d e l t , so be
an trage  ich die Zuweisung dieses A n trages  an  den F i 
nanzausschuß zur V orbera thnng .

P r ä s i d e n t :
W ird  dieser V c r ta g u n g sa n tra g  unterstützt? (E in ige  

M itg l ieder  erheben sich.) E r  ist hinreichend unterstützt.
Ic h  bitte jene H e r r e n , welche denselben annehme» 

w ollen , sich zu erheben. (Geschieht). E r  ist angenommen.
Diese V or lage  wird dem Finanzausschüsse zur B e 

richterstattung zugewiesen.

W i r  kommen n u n  zum letzten Gegenstände der T a 
g esordnung , den A n trag  des Laudesausschusses au f  E r 
höhung der E n tlohnung  für die M ü t t e r  der Vorimpflinge 
und Äenderung des stabilen Jm p sp lan es .

Ic h  bitte den H e rrn  Berichterstatter das  W o r t  zu 
ergreifen.

Berichterstatter D r .  B le iw eis  ( l i e s t ) :
„ H o h e r  L a n d t a g !

I m  J a h r e  1861 hat die f. k. Landesbehörde statt 
der früheren N orm  den sogenannten stabilen J m p fp l a n  
e ingeführt ,  vermöge welchem der Jm p fa rz t  in E in e r  
T o u r ,  ohne nach H ause  kehren zu d ü r fe n , die I m p f u n g  
vollenden m u ß te ,  wobei er a n  einem T a g e  10  M e i le n  
zurück zu legen , 5 0  Kinder zu impfen, und 100 geimpfte 
zu revidiren h a t te ;  auch mußte er dem genann ten  P l a n e  
zu Folge a u s  mehreren Jm pfsta t ionen  K inder zur H a u p t -  
im pfung verwenden.

Gleich »ach dem Erscheinen dieser A no rd n u n g ,  
welcher die gute Absicht eines E rsparn isses , aber nicht 
die Schwierigkeit der praktischen A u s fü h ru n g  vvrgeschwebt 
haben mochte, erhoben sich von vielen S e i t e n  so gegrün 
dete Beschwerden, daß die R eg ie rung  schon im ersten 
J a h r e  A usn ah m e n  von der Regel zu gestalten sich ver
an laß t  fand. E in  n u r  flüchtiger Blick au f  die lokalen 
Verhältnisse, zumal in den gebirgigen Bezirken deS L an
des zeigt schon, daß die I m p f u n g  in E in e r  T o u r  nicht 
überall  möglich, und der Jm p fa rz t  genöthiget ist, von 
gewissen Jm pfsta t ionen  nach H ause zu kehren, um  I m p f 
stoff zu holen. W e n n  er ferner in jedem Falle  verhalten 
ist, des T a g S  10 M e i le n  zurück zu legen, dabei 5 0  K in 
der neu  zu impfen und 100 geimpfte zu rev id iren , so ist 
eS wohl auch augenfäll ig,  wie bei dieser N o rm  das  so 
wichtige Jmpfgeschäft durchgeführt wird.

I n  Folge dieser fü r  die öffentliche S a n i t ä t  ab trä g 
lichen Thatsache hat sich die k. k. Landesbehörde v e n w  
laßt gefunden, den stabilen J m p fp la n  zu verw erfen , und 
u n te r  J n te rv e n iru n g  des Landesausschusseö eine Eommif- 
siou zur Ueberprüfung der bezirkSwcisen J m p fp la n e  zu 
berufen. D ie  k. k. Landesbehörde hat un term  29. M a i  
d. I . ,  Z .  6 1 2 3 ,  die neu angefertigten Jm p fp län e  dem

LandesauSschusse mit dem Wunsche mitgetheilt, dieser 
Ä enderung , welche in der Gesammtheil keinen namhaften 
A ufw and  für den Landesfond verursachen w i rd ,  schow 
für das  laufende J a h r  die Zustimm ung zu geben. D e r  
Landesausschuß hat durch seine B uchha ltung  die diesfäl- 
lige M e h ra u s la g e  fü r die Reisekosten der Jm pfä rz te  be
rechnen lassen, und da dieselbe n u r  mit 91 fl. 2  kr. be
ziffert w urde , a u s  Rücksicht für eine zweckentsprechende 
D urch füh rung  des JmpfgeschäfteS un te r  A nhoffung der 
nachträgliche» G enehm igung  des hohen Land tages die 
Z ustim m ung zu der Äenderung des Jm p sp la n e s  gegeben.

Gelegentlich dieser V erhand lung  kamen auch die 
Uebelstände bezüglich der E n t l o h n u n g  d e r  M ü t t e r  
d e r  V o r i m p f l i n g e  zur S p rache  und eS w urde von 
der k. k. Landesbehörve die Dringlichkeit der R e g u l i ru n g  
auch dieses Gegenstandes hervorgehoben.

M i t  der k. k. G ub ern ia lvero rdnung  vom 24 .  A pr i l  
1 8 23  Z .  4 1 2 6  wurde die E n t lo h n u n g  dieser M ü t t e r  mit 
dem B e trag e  von 1 fl. C . M .  ohne Rücksicht au f  die 
Distanz und die Zah l  der Im p fl ing e  festgesetzt. W e n n  
für die M ehrhe i t  der F ä lle  diese kümmerliche E n t lo h n un g  
auch in  der Zukunft zu verbleibe» h a t ,  so fordert es die 
Billigkeit,  daß solche M ü t t e r ,  welche ihr geimpftes Kind 
dem Jm pfärz te  zur D ispos it ion  stellen, damit er auö  
dessen Puste l  andere K inder im pft ,  und zu diesem Behufe 
m it ihm weitere Reisen machen und eine große Anzahl 
K inder impfen lassen, je nach dem A usm aß e  der Distanz 
und der Anzahl der Im p f l in g e ,  eine Zubesserung der ge
wöhnlichen E n t lo h n u n g  pr. i  fl. 5 kr. öst. W .  erhalten.

I n  Anerkennung dieser G rü n de  hat der Landes
ausschuß seine Geneigtheit zur Regelung  der E n tlohuungö- 
gebühr für die M ü t te r  der Vorimpflinge mit einer drei
fachen T a r c  pr. 1 fl. 5 kr., 1 fl. 5 0  kr. und 2 fl. y. 993. 
gegen dem ausgesprochen, daß die k. k. Landesbehörde 
au f  G rund lage  vorläufiger Erhebungen den beiläufigen 
M a r i m a l - B e t r a g  dem LandesauSschusse mitthcilen w o l le , 
welcher hiefür den Landcsfond in H inkunft  treffen würde.

M i t  Note  vom 10. M a i  d. I .  Z. 4 3 7 8  hat die 
k. k. Landcöbchörde die im Einvernehm en mit den J m p f -  
ärzten und der Distriktöphistkate von den Bezirksämtern 
erstatteten Nachmessungen: bei welchen J m p f -S a m m e l -  
plätzen die bisherige E n t lohnungsgebühr zu belassen, bei 
welchen aber zu erhöhen w ä re ,  so wie auch den vom 
R e c h n u n g s -D e p a r te m e n t  gelieferten H a u p ta n s w e is  dem 
LandesauSschusse übermitte lt ,  a n s  welchem ersichtlich wurde, 
daß durch die erhöheten En tlohnungsgebühren  eine M e h r -  
anSlage von 184 fl. 2 2  kr. für den Landcsfond erwach
sen würde. D ie  k. k. Landcöbchörde hat auch in dieser 
Angelegenheit den Wunsch ausgesprochen, daß diese ab- 
geäuderte Enklohnnngsgebühr fü r die M ü t te r  der V or-  
impflingc schon im laufenden J a h r  eingeführt werde.

I n  E rw ä g u n g ,  daß ein gerechtes A u sm a ß  der E n t-  
lohnungsgcbühr P latz  greifen solle, und daher ebenso auf 
den W e g ,  welchen eine M u t te r  mit ihrem Kinde zu m a 
chen h a t ,  a l s  auch au f  die kleinere oder größere Anzahl 
der Im p f l in g e ,  für welche dieselbe ihr Kind zur D isp os i 
tion stellt, eine billige Rücksicht zu nehmen sei, —  und 
in weiterer E r w ä g u n g ,  daß selbst auch die erhöhete E n t 
lohnungsgebühr fü r eine Concession, zu welcher sich 
manche M u t te r  um keinen P r e i s  herablassen w ü r d e , ein 
sehr karger En tge l t  sei, hat sich der Landesausschuß in 
der Voraussetzung, daß der hohe Landtag seine Ansichten 
theilen w erbe , bestimmt gefunden, mit Note vom 17. M a i  
d. I .  Z .  1581 seine Zustimmung zu der besagten Rege
lung der E n tlohnnngSgebühr für die M ü t te r  der V o r 
impflinge zu geben, wodurch der G efam m taufw and  statt



A n trag  d es Landesausschusses au f E rhöhung der E n tlo h n u n g  fü r  tu e  M ü tte r  der B o r im p flin g e  und A en dcru ng d es stab ilen  J m p fp la n e s . — « j
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der bisherigen A us lage  pr. 4 2 2  fl. 62  kr. au f  6 0 6  fl. 
95  kr. ö. W .  erhöht wird.

D e r  LandeSanSschuß glaubt diese M aßrege l  durch 
den vorstehende» Bericht gerechtfertigt zu haben , und 
stellt den A n t r a g :

D e r  hohe L andtag  wolle beschließen:
D ie  mit der k. k. Landesbehörde vereinbarte Aen- 

derung des Jm p fp la n e s  und die E n tlohnung  der M ü t te r  
der Vorimpstinge nach der dreifachen Kategorie pr. 1 fl.
5 fr.,  1 fl. 50  kr. und 2 fl. ö. W .  erhalt die nachträg
liche G enehm igung" .

(Nach der Verlesung.)
P r ä s id e n t :

Dieser A n trag  bestehet eigentlich auS zwei Theilen.
Wünscht Je m a n d  im Allgemeinen zu sprechen? (Nach

einer P a nse . )  W e n »  nicht, so gehen w ir  zur Spezialde- 
batte über. ( D a  sich auch bei der Spezialdebatte  Niemand 
zum W or te  meldet, bringt der P rä s id en t  die beiden A n 
träge des LandesanöschilsseS zur Abstimmung, und werden 
dieselben in zweiter und dritter Lesung vom hohen H ause 
ohne D eba tte  angenommen.)

D ie  heutige T a g e so rd n u n g  ist erschöpft. F ü r  die 
nächste T a g e so rd n u n g  mache ich den H erren  folgende 
V orlagen  b e k a n n t :

1)  P r ü fu n g  des W ahlopera tes  der zwei Land- 
tagSmitglieder anS dem Großgrundbesitze.

Ich  bemerke hierbei den H erren , daß die W ahlakte  
zur Einsicht der H erren  Abgeordneten im B u re a u  des 
LandeSanöschnsseö aufgelegt sind.

2 )  Bericht des Finanzausschusses über daS P r ä l i  
miiiare des LandeSfondeS mit feinen S u b fo n d e n  des 
Kranken-, G ebä r - ,  Findel-, I r re n h a u s e s  und der Z w a n g s  
arbeitöanstalt p ro  1867 .

3 )  Bericht des zur P r ü f u n g  des Rechenschaftsbe
richtes über die G eschäfts tä tigke it  des LandesanSschusseS 
bestellten Ausschusses.

4 )  Bericht des Petitionsausschusses über die ihm 
zngewiefenen Peti t ionen.

Ich  stelle diese au f  die T ag eso rd n u ng , weil der P e -  
titionsanöschuß am  21. November gewählt  wurde, und er 
lau t  8 - 4 6  der G .  O .  alle 14  T a g e  den V o r t ra g  zu hal
ten hat.

I s t  e tw as  gegen diese T ag e so rd n u n g  zu e r innern?  
(Nach einer P a use . )  W e n n  nicht, so beraume ich die 
nächste S itzung  au f  Donnerstag  am 6 . Dezember an .

D ie  S itzung  ist geschlossen.

Schluß der Sitzung um 12 Uhr 12 M inuten.

v i .  S itzu n g .

V er la g  des krainifchen LandeSauSschusseü
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Druck von  I .  R u d . M illitz  in  Laibach.
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